

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 3.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administración.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tánago, Obra Pia, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales ídem.—En Ultramar, por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados.
A precios convencionales.

SANTANDER 25 DE OCTUBRE.

Cuando vemos levantarse elegantes edificios y que á su vez se desmoronan los que de viviendas sirven á las clases necesitadas, nos ocurre pensar que, si no se realiza alguno de esos pensamientos, hijos de la filantropía, que no solo ponen un dique al mal que amenaza, sino que cambian la faz de las situaciones, llegará un momento en que los obreros tengan que huir de las poblaciones, por no hallar en ellas moradas que guarden armonía con su posición.

LA ABEJA ha dirigido frecuentes veces la voz á los capitalistas que pudieran hacer un beneficio á esta clase de la sociedad, que vive del trabajo físico; y no solo los obreros se hallan en el caso de implorar la realización de un pensamiento filantrópico que despeje la situación, cuyo porvenir hoy se les presenta oscuro, sino también esa otra clase que, sin vivir precisamente de los rendimientos del trabajo de aquellos, sufre muchas de sus necesidades aumentadas por las aspiraciones á otra esfera más elevada.

Los alquileres de las casas suben en todas las poblaciones, y de este modo crecen las dificultades que de pagarlos tiene la mayor parte de los vecinos.—La prensa pide viviendas, á cuya renta puedan aspirar las clases necesitadas, pero sus gritos no son escuchados. Y sin embargo, este es un asunto de vitalidad para un pueblo, porque, lo repetimos, el día en que desaparezcan las viejas casas que hoy de morada sirven á los trabajadores y sean substituidas por elegantes edificios, sin que nadie cuide de proporcionar habitaciones á esta numerosa clase, ¿quién no teme todas las consecuencias que puedan sobrevenir?

Nosotros no nos cansaremos nunca de excitar el celo de los particulares para que impulsados por una idea benéfica den tregua por un momento á la especulación y piensen en los necesitados.

Mueve hoy nuestra pluma á resucitar es-

tas consideraciones un anuncio que tenemos á la vista acerca de la fundación de la Colonia española en Madrid, llamada de Santa Eulalia.

En las inmediaciones de la Fuente Castellana y en terrenos de la propiedad del Centro Industrial y Mercantil, va á fundar esta sociedad una Colonia de tres mil á tres mil quinientos vecinos de Madrid. Esta Colonia tendrá habitaciones cómodas, desahogadas y suficientes para vivir un matrimonio con su familia; y no solo el alquiler estará al alcance de todos los obreros, sino que pagándole estos puntualmente adquirirán la propiedad de la habitación.

El pensamiento principal del Centro Industrial y Mercantil es favorecer á las clases media y jornalera; así es que los cuartos se alquilarán á las precios siguientes: los bajos con tiendas, á 160 reales mensuales; los mismos sin tiendas, á 120; los pisos principales á 135; los segundos á 110, y los terceros á 70.

Téngase presente que esto pasa en Madrid, donde por una mala boardilla se pagan cien reales al mes, y calcúlese el beneficio que introduce en la corte la Colonia de Santa Eulalia. Esto, sin considerar más que el alquiler, pues si se piensa que pagándole puntualmente con una pequeña adición mensual de seis á treinta reales por espacio de doce años, se adquiere la propiedad de la habitación, el beneficio toma proporciones muy dignas de ser atendidas y elogiadas.

Nosotros hemos leído con gusto todas las bases con que el Centro Industrial y Mercantil va á fundar su Colonia; y tan excelente nos ha parecido la idea al primer golpe de vista, que al mismo tiempo que nos alegrábamos de ver que tan felices pensamientos pueden llevar un gran bien á las poblaciones, deseábamos ardientemente que se formase en Santander una sociedad que, imitando el ejemplo de la de Madrid, hiciese una Colonia en nuestra ciudad como la de Santa Eulalia.

Para ello solo se necesita que acojan el pensamiento esas personas que por su posición y bellos sentimientos pueden colocarse al frente de una suscripción que diera por resultados los primeros elementos para constituir la Colonia.

El plan de la de Santa Eulalia que ha merecido los elogios de S. M., no solo llena las necesidades del proyecto, sino que formará—si este se realiza—un elegantísimo barrio que tendrá su iglesia, sus palacios, su teatro, sus fuentes públicas, jardines, lavaderos, cementerio, herrerías, fábricas, escuelas, hospitales, juzgado, mercados públicos, paseos y casas de socorro.

Ya comprendemos que en tan alta escala no podrá hacerse la Colonia en Santander; pero tomando del plano aquello que esté más en armonía con las necesidades de esta población, podría hacerse un lindo barrio bajo las mismas bases que la Colonia de Santa Eulalia.

Felicitamos al Sr. Vargas Machuca, Director general del Centro Industrial y Mercantil, por su bellissimo proyecto, y deseamos con vehemencia que al recomendarle á las personas que pueden imitar el ejemplo en Santander, no se pierdan en el olvido nuestras apreciaciones.

Lamentamos la impremeditación y ligereza con que algunos órganos de la prensa periódica publican las más alarmantes noticias sobre el estado de las sociedades de crédito, sin considerar que tan poco patriótica conducta puede hacer nacer la desconfianza entre los tenedores de sus valores, y precipitando la crisis metálica que pesa sobre el mundo mercantil, arrastrar consigo la fortuna de muchas personas.

Una sociedad que cuenta con visibles elementos de prosperidad; que está dando todos los días pruebas patentes de sus abundantes recursos; que tiene invertidos muchos millones de reales en la grande obra de nuestro ferro-carril, el *Crédito Castellano*, en una palabra, cuyas afini-

dades y mancomunidad de intereses con las principales casas mercantiles de esta plaza son bien notorias, ha sido muy recientemente víctima de esa intemperancia que distingue á la prensa noticiera.

La *Crónica Mercantil*, diario de Valladolid, anuncia, si bien no sale garante de la noticia (y hace bien), que aquella no habia podido realizar el pago de algunas de sus obligaciones presentadas al cobro; especie que no ha tardado muchas horas en reproducirse en esta ciudad, donde afortunadamente no se le ha concedido el menor crédito.—Si al reproducirse tan alarmantes asertos, se tuvieran en cuenta las condiciones del periódico en que ven la luz y se pensara un momento sobre las fatales consecuencias que pueden ocasionar, estamos seguros de que muy otra seria la conducta de los periodistas.

¿Ignora alguien en Santander la cruda guerra que desde sus primeros números hizo al *Crédito Castellano* La *Crónica Mercantil*? ¿son desconocidos, por ventura, los ataques que el mismo periódico dirigió al ferro-carril de Isabel II, llegando hasta solicitar del Gobierno que negara á la empresa concesionaria la autorización que para emitir obligaciones hipotecarias tenia pretendida? Pues si esto es notorio; si toda la prensa de Santander rechazó en su día con patriotismo y con buenas razones tan inicuos propósitos; si el ataque dirigido al ferro carril no tenia otro objeto que lastimar á la Sociedad castellana, tenedora de un gran número de sus obligaciones y acciones, ¿con qué criterio se da hoy acogida á una noticia que procede de tan bastardo origen?

En circunstancias tan difíciles como las que atravesamos, la línea de conducta que debe seguir la prensa está claramente determinada: nosotros la señalamos hace días al aconsejar á los particulares con motivo de la quiebra de la *Compañía general de crédito en España*: inspirar confianza; comprometer al capital á que salga del retrai-

— 149 —

letti me agradaría más para tí: no es tan joven, es verdad, pero...

—Te lo suplico, no escuchamos á nadie; ¿para qué? Yo todavía no tengo seriamente el proyecto...

—Pues yo quiero que lo tengas... y á decir verdad lo tienes... ¡Mira! mírate en ese espejo alumbrado por la luna: estás magnífica con esas esmeraldas: dime si no serías la más bella desposada que ha visto el mundo.

—¡Vamos!.. interrumpió Blanca.

—¿Preferirías un alemán? Dos hay entre nosotros que, por su nacimiento, por sus medios de fortuna...

—¡Oh! ¡por amor de Dios, nada de tudescos!

—Si no te he hablado todavía del doctor Bertelli, es porque sé que le detestas.

—Eso es demasiado.

—No le amas.

—Yo no he dicho nunca que le amaba.

—Pero, en fin, ¿á quién amas? porque tú amas á alguno, y yo quiero á toda costa casarte antes de irme.

—¿Y á dónde vas? preguntó Blanca con la impetuosidad de un dolor demasiado fuerte para no estallar. ¿A dónde vas?

—Voy al matrimonio, y quería que hiciésemos juntas el camino, respondió Diana haciendo con la expresión de su semblante más torpe su respuesta.

Y continuó:

— 152 —

puerta, y volvió en seguida al lado de Diana. Ya queda dicho en las precedentes páginas que Diana habia espresado á su tía su deseo de ver al doctor, y que este, cediendo á las instancias de madama de Alguepierre, se habia comprometido á seguir asistiendo á Diana.

Bertelli iba, pues, á buscar á la jóven é interesante enferma.

La enfermedad de la señorita de Padovani, como todas las que derivan de la concuncion, afectaba los caprichos más misteriosos; no la obligaba á permanecer constantemente en su divan ó en un sillón. A largos abatimientos de cuerpo y de espíritu sucedían sin transición imperiosos deseos de vivir, ímpetus de correr, de atormentar el espacio. Entonces Diana se vestía á toda prisa, montaba á caballo como si procurase escapar á alguna persecución, y galopaba á la ventura durante muchas horas bajo las bóvedas sombrías de la vasta selva. A veces la acompañaba un criado, pero por lo general queria salir sola y era preciso obedecerla. Las hijas de grandes casas italianas tienen movimientos de mano imperioso al lado de ciertas familiaridades de existencia que asombran por el contraste. No son en un todo despóticas como las alemanas; pero lo son á sus horas y sobre todo con sus criados.

Diana dijo al doctor Bertelli para comenzar la conversacion:

—La enfermedad y la ciencia se deben la ver-

— 153 —

dad cuando son tan animosas la una como la otra.

—Yo os prometo, señorita, que la sinceridad del consejo en mí responderá á la sinceridad del sufrimiento en vos.

—¿Convenido?

—Convenido.

—Pues bien, querido doctor, mi mal, como sabéis, es esto.

Y Diana, escuchando, por decirlo así, su frase, puso un dedo pálido sobre su mejilla, tan pálida como su mano, y señaló con este movimiento los ojos más hermosos que judía alguna del siglo de Herodes y de Salomé haya abierto y hecho resplandecer y llamear bajo el cielo de Oriente.

El doctor esperaba para responder.

—Yo sé, continuó Diana, que habeis consagrado numerosas noches al gran descubrimiento de que Blanca y mi tía de Alguepierre me hablaron el otro día sin adivinar la una ni la otra, sin sospechar, al menos yo lo creo así, con qué intencion profunda y velada trabajabais de ese modo, ni en favor de quién dábais vuestro talento, vuestro corazón y vuestra alma á esa empresa inaudita y que será una revolucion en la ciencia.

—Continuad, querida enferma, pero no os fatigéis demasiado; hablad lentamente y tomad descanso; yo temo...

—No temais nada, esta actividad me reanima. Decia que á costa de esos valientes esfuerzos, por los cuales yo os doy gracias, habeis arrancado,

miento en que vive á los primeros anuncios de crisis; conservar en cartera los títulos, sin pretender su inmediata realizacion; estos son los medios de conjurar la tempestad; aquí tiene la prensa lugar de hacer sentir su benéfico influjo: lo contrario es desconocer, desvirtuándola, su mision.

Habiendo elevado varios navieros de Barcelona una esposicion á la superioridad por conducto del gobernador, solicitando que se dejaran sin efecto las reales órdenes espeditas por el ministerio de la Gobernacion en 8 y 10 de Julio del año anterior, que en su concepto quebrantan la uniformidad que debe haber entre las disposiciones de un mismo ramo, y están en pugna con la ley y reales órdenes referentes al pago de derechos sanitarios, lo cual se comprende tanto menos, cuanto que tienen solo el carácter de aclaratorias de otras anteriores, cuyo contexto contradicen, la *Gaceta* publica de real orden el dictámen de la sesion del 13 aprobado por el Consejo de Sanidad, como resolucion definitiva.

Este Consejo, teniendo presente que en efecto las dos citadas reales órdenes son opuestas y se hallan en continua discordancia con varias otras de la misma naturaleza, opina que deben modificarse, declarando que así como por Marina, Hacienda y Fomento se reputan libres de pago las toneladas ó espacios de los buques ocupados por sus máquinas, calderas, pertrechos navales y demás de su indispensable servicio, deben considerarse del mismo modo al tratarse del ramo sanitario.

Un periódico de Madrid se queja en estos términos de las faltas que nota en el recibo de correo extranjero:

«La empresa del ferro-carril del Norte está arreglando el servicio, de modo que ya no se recibe ningun dia á la hora marcada el correo extranjero. Si continuamos así, vamos á volver muy pronto, en esa línea tan interesante, á los tiempos en que solo se conocian las mulas con cascabeles para conducir la correspondencia.»

Celebramos mucho que la prensa madrileña tomé cartas, como vulgarmente se dice, en este asunto, pues bien sabido es por desgracia que la mayor parte de los clamores de la de provincias se pierden en el espacio.

Anuncian los periódicos la próxima aparicion en la *Gaceta* del arreglo de partidos médicos en la Península.

Cuando salga, nos ocuparemos de él con la imparcialidad con que acostumbramos á examinar este género de trabajos.

CORREO DE MADRID.

De los periódicos de Madrid del dia 23 tomamos las siguientes noticias:

—Dice *Las Noticias*:

«Sabemos que el Sr. Barzanallana tiene asegurada en Inglaterra una negociacion ventajosísima, que le permitirá, dentro de breves dias, mejorar el estado de la plaza.»

Unida esta operacion á la que acaba de verificar el Banco de España, creemos que se dispararán todas las alarmas, y podremos colocarnos en una situacion que nos envidiarán en la actualidad algunas naciones poderosas.»

—Leemos en el mismo periódico:

«Podemos asegurar terminantemente á *Las Novedades* que el gobierno francés no se interesa, antes al contrario, mira con frialdad la cuestion de los Alduides.»

Las razones que para esto existen son públicas y notorias. M. Pereire, el rico hebreo extranjero interesado en que no se construyan los Alduides, es protegido y casi favorito del emperador de Francia. El es, solamente él es quien no quiere que en España se construya ese camino pedido á voces por los pueblos de Navarra, desheredados de la civilizacion y apartados del comercio, cuanto solo ansian verse igualados con los demás habitantes de España, sin que para construirse el ferro-carril se exija subvencion alguna, haciéndose en cambio un camino mas corto para Francia que el del Norte.

La prueba de todo lo que decimos es que dicho señor Pereire es el que asegura en Francia que el gobierno del emperador se opone á la construccion de los Alduides. Vea, pues, *Las Novedades*, cómo lejos de interesar al emperador la construccion del ferro-carril, que si mal no recordamos, ha defendido en sus columnas, es todo lo contrario; pues el extranjero interesado en que no se construya la línea en España, es M. Pereire, protegido del emperador. En cambio, los que se interesan por el ferro-carril de los Alduides, son la empresa del ferro-carril de Pamplona, porque tiene derecho á pedir la concesion; las provincias todas de Navarra, y el servicio público, que contaría con un camino mucho mas corto que otro cualquiera para Francia.

Añádase á esto que todas las corporaciones y juntas consultivas y facultativas de la nacion han dado su dictámen favorable á dicho camino; añádase que la mayoría de los periódicos de todos los partidos reclaman dicha concesion, y unido estas cosas, y colocándolas en un platillo de la balanza y poniendo en el otro la personalidad extranjera y hebrea del Sr. Pereire, que no tiene en su apoyo mas que su deseo, sus capitales, su talento y el apoyo del emperador de Francia, no creemos

que razonablemente se pueda atribuir á una influencia estraña lo que es en interés de la nacion, combatido por los extranjeros.

—Por real decreto que publica la *Gaceta* se suprime la comision régia creada para estudiar todos los ramos de la administracion civil en las islas Filipinas, y se declara cesante, con el haber que por clasificacion le corresponda, á D. Patricio de la Escosura, que desempeñaba aquel cargo.

Se declara cesante á D. Narciso de la Escosura, secretario de la comision régia creada para el estudio de los ramos de la administracion civil en las islas Filipinas.

Se autoriza al ministro de Ultramar para que contrate, sin las solemnidades de la subasta pública, mientras lo exija la rapidez del servicio y el estado de nuestras Antillas, el transporte de las tropas que se envíen á las mismas, incluso el que tenga lugar por el litoral con el mismo objeto.

—El sábado se presentaron dos jefes retirados al señor ministro de la Guerra, con objeto de hacerle presente su posicion desventajosa y en solicitud de que se les iguale en sueldo con los que hoy se retiran, que con iguales ó menos categorías, y con iguales ó menos años de servicio gozan mayores sueldos, apareciendo por consiguiente aquellos de peor condicion.

El señor ministro los recibió con su acostumbrada amabilidad, y les ofreció enterarse del asunto y ver si podia encontrar algun medio, dentro del círculo de la ley, para mejorar la posicion de los reclamantes.

—Leemos en *Las Noticias*:

«Sin embargo de que los periódicos de los Estados-Unidos están siempre dispuestos á favorecer á las repúblicas americanas que se hallen en disidencia con potencias europeas, vemos en los de Nueva-York completamente ridiculizado al Perú, con motivo de la construccion del monitar *Victoria* en el Callao. Dice el *Herald* de Nueva-York que el presidente y los ministros, acompañados de los primeros dignatarios del país, fueron con mucha ostentacion al Callao para hacer la prueba del *Victoria* el 31 de agosto. Hace dias se sabia ya en Europa el fiasco que habia hecho esa prueba del formidable buque peruano á quien tan retumbante nombre se habia puesto, y que habia de echar á pique el solo á toda la escuadra española, pero faltaba la confirmacion de la noticia por un conducto que no pudiera ser sospechoso, y en verdad que no pueden ser mas despreciativos los términos empleados por el *Herald* para juzgar al *Victoria*.

Dice que su velocidad no es mas que cinco millas por hora, y eso sin torre, sin cañones, y sin carga de ninguna clase, que es como se hizo la prueba, pues á no ser así solo andaria 3 millas. Es tal el escarnio que hace el periódico norte-americano de aquella ridicula máquina de guerra, que dice al concluir, despues de haber de su miserable construccion y del triste estado en que se halla, que lo mejor que pueden hacer del *Victoria* los peruanos, es utilizarle para depósito de agua, ó sea para una especie de tinaja. Sin embargo, al botar al agua aquel armatoste, la inmensa muchedumbre que habia acudido á presenciar el acto prorumpió en vitores, que se oian á grandísima distancia.»

CORREO DE PROVINCIAS.

SEVILLA.—El miércoles último al amanecer descargó sobre Sevilla una terrible tormenta acompañada de grandes y repetidos aguaceros, que inundaron las calles de aquella poblacion.

TARRAGONA.—En esta semana se verificará la apertura del Banco de Tarragona, cuya comision directiva está compuesta de los Sres. D. Luis Jover, D. Jose Maria Albanés y D. José Arandes. En la junta previa que el lunes celebró dicha comision y demás individuos que han de constituir el personal del Banco citado, se acordó, con el fin de solemnizar el acto de la apertura, reservar de las ganancias de las primeras operaciones que lleve á cabo el establecimiento indicado, la cantidad de 500 reales para cada una de las sociedades de San Vicente de Paul y de la Caridad Cristiana existentes en aquella capital.

CATALUÑA.—La suscripcion abierta para socorrer á las víctimas del incendio de Sabadell, asciende á 106,824 rs. Segun se dice, ha empezado la reedificacion de la fabrica incendiada, abonándose medio jornal á los obreros que trabajaban en ella.

—Leemos en el *Eco de Gerona* del 21:

«A consecuencia de la abundante lluvia con que anteayer noche fuimos saludados, la corriente del Ter ha aumentado con notable consideracion, quedando por consiguiente obstruido el paso de la barca.»

En la mañana de ayer no cesó la lluvia y por la tarde seguia el tiempo lluvioso aun.

Quiera Dios que Gerona no sea víctima otra vez de algun terrible aguacero, de los que conserva tan lúgubre memoria.»

—El proyecto definitivo del canal de Tamarit ha sido redactado y trazado por el distinguido ingeniero D. Juan Barry, ingeniero en jefe del ferro-carril de Granollers á San Juan de las Abadesas. De una reseña que acaba de publicar dicho señor se desprende, que dicho canal está destinado á regar una superficie de 104,880 hectáreas de terreno por medio de 35 metros cúbicos de agua por segundo. El trazado del canal da 32,600 caballos de fuerza hidráulica, repartido en 62 saltos, pudiendo proporcionar los ramales secundarios 8,000 caballos de fuerza mas, equivalentes entre todos á una fuerza de 4,800 caballos de vapor. Dice tambien que el riego sextuplicará los rendimientos de los terrenos que atraviesa, por lo que podrán esportarse al extranjero veintitres millones de hectólitros de trigo. Habrá varias obras de fabrica notabilísimas, particularmente un muro en el Essera, destinado á elevar las aguas á 28 metros de altura.

Este muro cerrará el paso del Essera, siendo suficiente para elevar el nivel del rio de modo que el agua podrá repartirse en los flancos de las laderas colaterales, y por medio de un declive sumamente suave, quedará asegurada la alineacion de 180 kilómetros de canal.

CÁDIZ.—El dia 1.º de noviembre próximo saldrá de dicho puerto para Fernando Póo la goleta de guerra *Consuelo*. La correspondencia que

habeis estraído del pozo tenebroso de la ciencia el medio inesperado de devolverme la paz y quizás la salud, quizás la vida, y ese medio vais á practicarlo sobre mí. Sí, ¿no es cierto, doctor, que vuestros maravillosos agentes quimicos van á afirmar sobre mí los resultados que han obtenido?

Asustado por el camino que ya habia hecho su obra apenas salida de sus manos, el doctor balbuceó:

—Sí, he realizado algunos resultados felices, pero os digo tambien inmediatamente que permanecerán en el estado de teoría; no arriesgaré sobre un ser viviente, sobre vos, lo que he ensayado sobre un busto inerte.

—¿Por qué esa distincion, por qué esa negativa?

—Porque yo os encuentro harto completamente bella tal como sois, para que haya necesidad de buscar...

—Yo no quiero ser bella; yo quiero agradarle. Nada de empalagosos cumplimientos, doctor; una amiga es quien os habla, una enferma quien os consulta, y tal vez una moribunda quien os estrecha las manos.

Despues de un instante de reflexion, causada por las palabras de Diana, el doctor replicó:

—Mucho me incomoda que os hayan dicho... ¿Qué necesidad habia de exaltar vuestra imaginacion hablándoos de mi descubrimiento?... ¿Para qué? En vano es que me roguéis... que procureis

—¡Calla! ¡calla! dijo pensativamente Diana.

—Guapo, valiente, perfecto; ¡y una loca como yo!

—Te calumnias.

—Me hago justicia. La única mujer digna de él ¿sabes quien es?... Oigo venir gente: es el paso del doctor... Me voy, dijo Blanca, que no habia visto al doctor desde el dia en que él habia roto el busto de cera (roto por causa de ella), temiendo como un escolar la vista irritada del maestro. Me voy corriendo.

Y despues, dando un beso á su hermana, se dirigió hácia la puerta; pero, en el momento en que va á salir, la puerta se abre; un movimiento de temor la hace colocarse detrás de la hoja que se ha abierto. Si al doctor se le ocurriera empujar esta, la hubiera percibido; pero en su apresuramiento de dirigirse á Diana, se olvidó de cerrar. Aprovechando el olvido, Blanca, en vez de salir, se encogió, se deslizó en la sombra contra la pared, y fué á acurrucarse detrás del divan, donde su hermana estaba casi acostada. Allí permaneció.

Querubin habia dado el ejemplo, y sin duda no habia sido el primero en darlo, de aquella ingeniosa in discrecion, tan espiritualmente puesta en escena por Beaumarchais.

Blanca tenia mas de un punto de semejanza con Querubin.

Bertelli, acordándose de pronto, fué á cerrar la

—Te lo ruego, ¿á quién amas?

—A M. de la Girandola, concluyó por decir bruscamente Blanca, para escapar á las preguntas de su hermana, que le despedazaban el alma, preguntas á las que Diana no exigia en efecto una respuesta sino para asegurar el porvenir de su hermana, habiendo perdido toda esperanza en el suyo.

—¿Amas á Girandola?

—Sí.

—¡Si yo lo hubiera sospechado alguna vez!... —Así es, sin embargo; ¡pero tu sorpresa!... ¡Le amarías tú tambien!..

—Bien sabes que no. Amo á Octavio.

—Ahí tienes uno á quien yo no amaría. ¡Oh! no.

—Dejemos á Octavio. ¿Amas, pues, ciertamente al conde?

—Ciertamente, ciertamente.

—No obstante, tú sabes que él me ama.

—Por eso no espero casarme con él.

—¿Qué esperas entonces?

—Nada. Tú no me has preguntado si esperaba; me has preguntado simplemente si amaba.

—¡Eso es bien desgraciado para tí, mi pobre Blanca, bien desgraciado!

—¿Qué quieres! Amor y fortuna no van siempre juntos.

—Quizá algun dia te amará el conde.

—¡El! ¡Oh, no! Tiene cualidades muy relevantes para eso!

que se dirija á aquellas islas saldrá de la corte por el correo del 29 del corriente.

ULTRAMAR.—En los partes telegráficos que el gobierno ha recibido con relacion á las noticias de la isla de Santo Domingo, traídas por el último vapor-correo de la Habana, no se detallan ni explican las circunstancias de la paz anunciada en dicha isla. Se presume que los insurgentes han debido proponer la devolución de los prisioneros y la sumision á España.

CORREO ESTRANJERO.

FRANCIA.—Dice una correspondencia particular de *Las Noticias*:

«Paris 20 de octubre.—En la actualidad reina la mas completa calma en Europa, excepto en Turin. Hacia esta capital se dirigen las miradas de todos los hombres políticos; el emperador Napoleon prepara, en union del caballero Nigra y de M. Pépoli, todos los medios conducentes á que el ministerio Lamarmora logre atravesar con toda felicidad la crisis actual, provocada por el tratado de 15 de setiembre. Los despachos del baron de Malaret son menos tranquilizadores cada dia; la inquietud y el disgusto aumentan en la poblacion de Turin y entre los diputados de las diversas provincias. Lo cierto es que Victor Manuel ha perdido toda su popularidad, y hoy es el blanco de demostraciones hostiles.

Todas las mañanas tiene que arrancar la policia de Turin pasquines sediciosos, fijados durante la noche en las esquinas de la capital. El emperador es muy mal tratado tambien en dichos pasquines. En cuanto los oradores mas violentos de la Cámara quieren hacer uso de la palabra, es de temer que se reproduzcan los desórdenes que tanto hemos lamentado.

Los consejeros íntimos de Victor Manuel se han dejado decir que abrigan esperanzas de que Austria caerá en el lazo que se le ha tendido con la traslacion de la capital, y que al fin tomará la ofensiva: en este caso el gabinete de Turin cuenta con la promesa formal de ser sostenido por el emperador Napoleon.

Un personaje que fué recibido hace pocos dias en audiencia particular por el emperador, con objeto de presentarle una coleccion de medallas greco-romanas, dice que ha hallado en muy buena salud y con excelente aspecto á S. M., lo que viene á echar por tierra los rumores que ayer circularon en la Bolsa acerca de su salud. Ahora se trata de su viaje á Niza, que verificará mañana.

En el gabinete continúan las mismas divisiones, lo cual, segun se dice, impacienta mucho al emperador. M. Bouher y M. Drouin de Lhuys están hoy, mas que nunca, en abierta oposicion.

El pobre ministro de Negocios estranjeros, que habia sido acogido por el clero como el salvador del partido clerical, desde la publicacion del tratado de 15 de setiembre. El emperador dice que su gabinete no puede presentarse ante las Cámaras en el estado en que hoy se encuentra.

La Bolsa se ha hallado hoy en un estado de continua agitacion: se han verificado algunos embargos, terminando los precios como habian empezado. No circulaba ninguna noticia política.»

—Segun dice una correspondencia de Paris, la situacion de la Argelia es bastante grave. A pesar de las lisonjeras noticias que publica el *Monitor* del vecino imperio acerca de los últimos acontecimientos, una persona imparcial, que acaba de regresar de dicha colonia, asegura que habrá necesidad de reconquistar todo el Sur, para lo cual se necesitarán sobre cuarenta mil hombres y dos campañas formales.

—Refiere una carta de Paris, que el czar manifestó á Napoleon que deseaba durante el viaje, guardar el mas absoluto incógnito y hasta pagar todos los gastos; el emperador accedió á lo primero enviando las oportunas órdenes á los prefectos, pero negóse á lo segundo diciendo que queria cumplir con los deberes de la hospitalidad.

—Escriben de Niza que los individuos de la servidumbre que han precedido á sus majestades siguen disponiéndolo todo para su recibimiento. Se dice que para ser admitido á presencia del emperador y de la emperatriz de Rusia, se necesitará invitacion especial del Conde Schonwaloff, mariscal de Palacio. El emperador de Rusia permanecerá pocos dias en Niza, en cuyo tiempo tendrá lugar una consulta de médicos para la emperatriz. Tomarán parte en dicha consulta un médico alemán, otro francés, otro Belga y dos rusos. La emperatriz de Rusia padece una enfermedad nerviosa.

ESTADOS-UNIDOS.—El *Eco del Pacifico* da los siguientes detalles acerca de la explosion de la caldera del vapor *Washoe*, desastre que ocurrió en el rio Sacramento en la noche del 5 de setiembre: «La explosion tuvo lugar á la embocadura del

pantano (Slough), unas 30 millas despues de Sacramento y cosa de 5 del rio Vista. El *Antelope*, su capitán Fuster, llegó al sitio del siniestro una hora y media o dos despues, y prestó á los pacientes cuantos auxilios le fueron posible. Cuando el *Antelope* atracó en el muelle, se representó una escena de las mas desgarradoras y que jamás se ha visto en las costas del Pacifico. En el piso de la cámara y en una gran parte de la cubierta del buque habia una porcion de cadáveres y de heridos de gravedad.

Los pasajeros que quedaron ileso cuentan que la explosion de la caldera fué seguida por la destruccion del casco del buque. Los lamentos de los heridos desgarraban el corazon; unos pedian luz, otros agua, variis querian arrojar al mar, algunos se arrojaron; otros querian ganar la ribera y corrían desesperados entre las malezas en busca de socorro. El máximo principal del *Washoe* murió en el hospital de Sacramento de San Francisco de las Californias, y ya moribundo, declaró que solo habia 125 libras de vapor en las calderas cuando tuvo lugar la explosion, y que esta ocurrió á causa de la mala calidad del hierro usado en la construccion de las calderas. Todavía no ha podido saberse el paradero de cincuenta de los tripulantes, y se presume que caerian al mar en el momento de la explosion.

—Las noticias recibidas de New-York fecha 5 del actual, confirman las anteriores de que ninguna de las tres líneas de defensa que rodean á Petersburgo ha sido acometida por los federales. Estos no se han apoderado mas que de tres posiciones pertenecientes á las obras exteriores de la plaza, lo que ciertamente es muy distinto. En el parte dado por el general Beauregard al presidente Davis dice que la ciudad tiene espeditas sus comunicaciones, y que á su vez piensa en poner inmediatamente sitio á los federales en las posiciones que han tomado y cuya defensa es poco menos que imposible.

INGLATERRA.—Segun cartas de Londres, se disponian á salir de aquella ciudad, para algunos puntos de Italia, de España y Portugal, varios comisionados por el comité republicano europeo, que pocos dias antes celebró una reunion en la capital de Inglaterra.

ALEMANIA.—Dicen las correspondencias y los diarios alemanes que la conferencia de Viena se ha puesto al fin de acuerdo sobre el particular del señalamiento de límites entre el Jutland y el Sleswix. Segun los informes que ha recibido la *Patrie*, la línea de demarcacion es la siguiente. Baja de la Konguea hasta Wedsted, pasando al Sud de Ribes, dejándola enclavada en Dinamarca así como la pequeña isla de Moé en el mar del Norte. Por el Este, la línea tiene principio en Venstrup, sobre la Konguea, pasando un poco hacia el Norte de Christiansted, desembocando en el pequeño golfo de Heilsminde: en los demás puntos en que la línea fronteriza no esté designada, la Konguea servirá de límites. Por lo que respecta á la cuestion financiera, que aun no se hallaba terminantemente resuelta á la fecha de las últimas noticias de Viena, parece se han segregado todas las reclamaciones hechas por los dueños de una parte del activo de la monarquía, pero su parte alicuota en la deuda general, que asciende á 40 millones de rixdalers, quedará reducida á 20, ó sean cerca de 81 millones de francos.

ÚLTIMAS NOTICIAS.

Paris 22 de Octubre.—La medida del desarme parcial, dictada por el gobierno italiano, está siendo el objeto de la pública atencion. Esta disposicion, cuya importancia nos dá á conocer la *Italia militar*, es extensiva á la escuadra, la cual, por real decreto, queda reducida á una las dos divisiones navales de que antes se componia.

Los diarios ministeriales se esfuerzan en probar que no se trata de un completo desarme, es decir, de una especie de renuncia á toda eventualidad belicosa, y sí únicamente de reformas económicas justificadas por las circunstancias actuales. La *Opinion* y la *Italia* están conformes en este sentido, y se adelantan contra cualquiera interpretacion en concepto de abandonar la cuestion de Venecia.

Aun se ignora la opinion de Garibaldi respecto á la convencion, aunque se ha dicho que habia aprobado los arreglos hechos entre Francia y el gabinete de Turin. El *Diritto*, asegura lo contrario y publica una supuesta declaracion del ermitaño de Caprera: el telégrafo hace mencion de ella, pero no dá á conocer su testo.

El último número de la *Gazette Officielle* de Venecia refiere una ocurrencia bastante curiosa, que ha tenido lugar cerca de Udine. El dia 16 del actual, una partida de jóvenes, vestidos de garibaldinos y armados, se presentaron en las villas de Spilembergo y Maniogo, se apoderaron de los puntos que ocupaba la gendarmeria y de las oficinas de recaudacion, conduciéndose en ambos pueblos como dueños absolutos de ellos, los cuales aban-

donaron llevándose algunos cuantos cientos de florines é internándose en las montañas. Este hecho es sumamente curioso por haber burlado la vigilancia de la policia austriaca, la cual se venga de la calaverada de los espresados jóvenes, tratándolos de bandidos y asegurando que le son conocidos sus nombres.

En Viena y Berlin corre la voz de que el Austria ha dirigido á la Prusia una intimacion obligándole á que se pronuncie sobre las cuestiones principales relativas al comercio, y muy particularmente acerca del derecho que ella reivindica de entrar en el Zollverein. Segun algunos periódicos, esta intimacion se ha discutido hasta ahora únicamente en el consejo de ministros de Viena, pero todavía no se ha remitido á Berlin.

—Muchos periódicos ingleses han desmentido la existencia de una nota del conde Russell, referente á los asuntos de Grecia. El *Times*, que la habia anunciado, inserta su testo íntegro: en dicho documento, el ministro inglés rechaza toda propuesta de intervencion en los debates empeñados entre el Parlamento y el gobierno.

—Una carta de New-York fecha 7 del corriente contiene las siguientes noticias:

«El dia 2 entró en Petersburgo un convoy de víveres y municiones. Los federales han abandonado las posiciones que ocupaban inmediatas á la plaza. El general Beauregard marchó sobre ellas y no tardó en ocuparlas á viva fuerza: los federales las evacuaron por evitar una lucha que no les ofreció esperanza de buen éxito.

El general Beauregard ha hecho levantar de nuevo y aumentar las obras que habian sufrido deterioro por consecuencia del ataque del 22 de setiembre, fortificando muchos puntos que lo necesitaban: con estas obras la plaza se encuentra mejor fortificada que anteriormente y por lo mismo no es de esperar que los federales piensen en atacarla en mucho tiempo.

El alistamiento ordenado por el presidente Lincoln se lleva á efecto con una gran lentitud: no es probable que puedan reunirse los 300,000 hombres que pide el gobierno de Washington.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Liverpool 21.—Las últimas noticias de New-York dicen que á fin de setiembre próximo pasado, segun datos oficiales, la deuda federal subia á la cantidad de 19,556,737,161 dollars. Cada dia esta deuda aumenta de 1,884, 225 dollars.

Paris 22.—Niza 21.—El emperador y la emperatriz de Rusia han llegado á esta ciudad.

Turin 21.—El periódico oficial publica un decreto en que se dispone que las dos divisiones de la escuadra italiana se reduzcan á una sola.

El *Diritto*, periódico italiano, publica una carta de Garibaldi contra la convencion franco-italiana.

Atenas 20.—Los ministros han declarado á la Cámara griega que el rey no firmaría la Constitucion si en ella no se estableciese la creacion del Consejo de Estado. Puesta en discusion esta proposicion, quedó admitido el Consejo de Estado por 136 votos contra 124.

GACETILLAS.

A nuestros suscritores.—Desde mañana empezaremos á publicar en el folletin de nuestro periódico, interrumpiendo por algunos dias la novela que en la misma seccion estamos dando, una interesantísima relacion del viaje que acaba de hacer por Francia, Bélgica, Alemania, Suiza é Italia, el joven é ilustrado sacerdote D. Simon del Campo. La estremada modestia de nuestro amigo destinaba á perpetua oscuridad los preciosos aunque brevísimos apuntes de su cartera de viaje; pero nosotros que sabemos todo lo que valen, hemos conseguido reducirle á que los publique bien convencidos de que los lectores de LA ABEJA han de hallar en ellos ese interés que imprimen en sus obras una sólida instruccion, un gusto delicado, y sobre todo un talento poco comun, prendas que reconocemos en el señor Campo, mal que pese á su modestia, cuantos tenemos la satisfaccion de tratarle.

Una sola observacion debemos hacer á nuestros lectores: si alguno de ellos (que lo dudamos) es aficionado á descripciones frívolas, á períodos hinchados de falsas impresiones, á novelescos y rebuscados episodios, no lea los *Apuntes* cuya publicacion anunciamos: el señor Campo, como sacerdote y como hombre de clara y sólida razon, en la necesidad de hablar algo de su viaje, se ha fijado con preferencia en aquellos detalles que mas caracterizan á los paises y á los pueblos, y envuelven un interés mas legítimo y trascendental.

Nada mas queremos decir hoy de esta publicacion, cuya lectura recomendamos encarecidamente á nuestros suscritores.

Miren si tiene genio!—El *Avisador* de la Coruña se ha atufado porque le citó LA ABEJA como

modelo de periódicos *chiquitines*; y como para demostrarnos toda nuestra sinrazon, y sobre todo, nuestra falta de respeto, nos dice entre otras cosas muy salerosas que «el talento no se mide por varas ni por cuartas.» Nosotros ya lo sabemos, coleguita; pero, con franqueza, si quieres que te apliquemos el axioma que citas, es preciso que no te vuelvas á enfadar por tan poca cosa.

A comprarle.—Como anunciamos en la plana correspondiente, se halla de venta desde hoy en esta redaccion el folleto del señor Campuzano, *Los partidos políticos y los colegios electorales*. La índole de nuestro periódico nos priva de dar á conocer á los lectores de LA ABEJA, por via de muestra, alguna de sus páginas; pero en su defecto diremos que despues que hemos tenido el gusto de leerlas, nos han parecido justísimos los elogios que les ha tributado la prensa de Madrid, y nos hemos creído en el deber de felicitar otra vez á su autor, como así lo hacemos llenos de satisfaccion.

Sabemos que el señor Campuzano forma hoy parte de la redaccion del acreditado diario político de Madrid *El Reino*.

Obra de mérito.—Los periódicos publican ya los nombres de las personas cuyas obras poéticas han sido premiadas en el concurso abierto por la sociedad bibliográfica Mariana, de Lérida; y nos cabe la satisfaccion de anunciar que el primer premio, consistente en una cifra de plata, destinado á las leyendas, ha sido adjudicado á la titulada *La espioncion*, de nuestro particular amigo y paisano D. Ramon de la Sota y Lastra.

LA ABEJA MONTAÑESA tendrá la honra de publicar esta leyenda dentro de pocos dias, favor que deben agradecer nuestros lectores á la amabilidad de su autor el Sr. Sota, á quien damos la enhorabuena mas cordial por su triunfo.

Defuncion.—Ayer tarde falleció, víctima de un ataque fulminante de apoplejía, el anciano D. Vicente Topalda, persona muy apreciable y bien relacionada en esta capital.

Dámos el pésame á su afligida familia.

Rectificaciones.—En el número de ayer de LA ABEJA se deslizaron dos erratas que, por ser importantes, vamos á rectificar. En la línea 25 de la 4.ª columna del artículo de fondo se dice *ejecutar* en vez de *ejercitar*; y en la última gacetilla que tiene por epígrafe «Sea enhorabuena» se puso *sesion mensual*, en lugar de *sesion inaugural*.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Vapor Jovellanos, de 185 ts., cap. D. F. Ferrandiz, de Barcelona y escalas con 13 bultos conservas á D. Rafael Varona: 800 cajas higos y 30 pipas grasa á D. A. G. Solar: 960 cajas higos á la señora Viuda de Cagigas é hijos: 69 sacos pimienta á D. I. Soriano: 221 bultos higos y otros efectos á D. F. Gradit: 420 cueros de res á los Sres. Abascal Hermanos: 6 pipas grasa á D. R. Cierto: 87 sacos garbanos á D. A. Cañal Vigil, y otros efectos para varios.

Vapor Cantabria, de 104 ts., cap. D. Navaleja, de la Coruña en lastre, y se ha despachado para Bayona.

BUQUES DESPACHADOS.

Corbeia Buquesca, de 489 ts., cap. D. R. Domenech, para Cienfuegos con 2,630 barriles mayores, 401 sacos harina y 50 cajas conservas.

Bergantin Misterio, de 134 ts., cap. D. F. Salvadea, para Santiago de Cuba con 1,392 barriles mayores, 300 sacos harina, y 46 bultos vinos etc.

Vapor Pelayo, de 47 ts., cap. D. R. Goicoechea, para Bilbao con cacao y otros efectos.

Quechamarin San Agustín, de 19 ts., cap. D. J. Tome, para el Ferrol con 328 sacos harina.

CAMBIOS DE HOY.

Barcelona á 8 div. 1¼ beneficio.
Madrid á 8 div. 5/8 daño.
Rioseco á 8 div. 3/8 daño.

†

D. Vicente de Topalda,

HA FALLECIDO.

Sus hijos, nietos, hermanos, sobrinos, demás parientes y amigos, suplican á V. se sirva encomendarle á Dios y asistir á las exequias fúnebres que por el eterno descanso de su alma se celebrarán en la Iglesia de San Francisco, los dias 26 y 27 del corriente, á las nueve y media de sus mañanas, á cuyo favor vivirán agradecidos.

El duelo se despide el 2.º dia en la Iglesia.

SANTANDER.

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Aienza, editor responsable. Calle de la Compañía, núm. 5, cuarto bajo.

